

Abstract 2019

<p>Thème</p>	<p>Numérique, levier pour améliorer l'accès des adolescent(e)s à l'information et aux services de planification familiale : cas du site forum www.tictacados.org et ses extensions sur les réseaux sociaux</p>
<p>Auteurs</p>	<p>Jyer Stiven MAGNONDO DIELET, Association Congolaise pour le Bien Etre Familial Danièle Bénie Mirol Bassinga Otabo, Association Congolaise pour le Bien Etre Familial God-Abel Dzola, Association Congolaise pour le Bien Etre Familial</p>
<p>Contexte et justification (200 mots)</p>	<p>Au Congo, les jeunes représentent plus de 33% de la population totale. La majorité d'entre eux vivent en zone urbaine (68,5%). L'âge moyen auquel les adolescentes congolaises ont leur premier enfant est de 17,1 ans; les adolescents quant à eux deviennent pères en moyenne à 18,1 ans. D'après les analyses de l'EDSC, 80,2% des adolescentes sexuellement actives indiquent ne pas vouloir d'enfant et seulement 73,7% d'entre elles ont recours à une méthode contraceptive pour éviter la grossesse. 30,5% des adolescentes évoquent la raison de non connaissance des méthodes. Il sied de noter que 24,2% des adolescentes qui affirment utiliser une méthode de contraception, utilisent les méthodes traditionnelles comme le retrait ou l'abstinence périodique et seulement 1,4% utilisent la pilule, une méthode contraceptive moderne. Ces chiffres, associés au manque d'éducation sexuelle complète, marquent, d'une part, la vulnérabilité des adolescents face aux grossesses non désirées. D'autre part, on constate une forte utilisation de l'internet au Congo avec 650.000 utilisateurs actifs, majoritairement des adolescents. Ce projet, initié par les jeunes de l'ACBEF, a pour objectif d'améliorer l'accès des adolescents et jeunes à l'information et aux services de planification familiale à travers le numérique.</p>
<p>Interventions du projet/activités testées (100 mots)</p>	<p>Le projet a permis de réaliser plusieurs activités en ligne, selon les plateformes et leurs spécificités. Sur whatsapp, les activités ont consisté à l'animation des discussions quotidiennes. Sur facebook et twitter, il était question d'assurer une présence constante à travers la publication des messages, l'interaction avec la communauté virtuelle et l'animation des séances interactives telles que les tweet up. Sur le site forum, les principales activités étaient l'animation du forum de discussion, la production et la publication des articles.</p> <p>Des campagnes présentielles ont été également organisées pour inviter les jeunes à utiliser les plateformes numériques.</p>
<p>Méthodologie (lieu, source de données, principaux bénéficiaires, taille des participants, approche d'évaluation) (200 mots)</p>	<p>Le projet, avec pour principaux bénéficiaires les adolescents et jeunes, était piloté à Brazzaville, capitale de la République du Congo, par une équipe de 15 jeunes dont 3 points focaux dans les villes de Dolisie, Pointe Noire et Owando.</p> <p>Le projet, orienté exclusivement sur internet à travers le site www.tictacados.org et les réseaux sociaux (facebook, twitter et whatsapp), s'est basé sur quatre (4) approches pour sa mise en œuvre : l'information et la sensibilisation, l'écoute et le conseil, l'interaction entre les membres de la communauté, et l'orientation vers les structures de santé,</p>

	<p>particulièrement les cliniques de santé reproductive des jeunes. Aussi, l'information diffusée sur les plateformes a été adaptée à l'âge des différents groupes cibles.</p> <p>Les données ont été recueillies sur le générateur automatique des statistiques du site forum, les services de facebook analytique et de Twitter analytique afin de mesurer les personnes atteintes par les messages diffusés sur chaque plateforme. Le générateur automatique de statistiques du site a permis également d'évaluer les performances dans le forum en ligne en termes de publication, de participation aux discussions et d'inscriptions.</p>
<p>Résultats clés (250 mots)</p>	<p>En 2015, 21 144 visites ont été enregistrées sur le site, 43 articles ont été mis en ligne, 632 jeunes se sont inscrits sur le forum et 73 sujets discutés. Au niveau des réseaux sociaux, 921 personnes aiment la page et 72 403 personnes sont atteintes par les publications sur Facebook. Sur twitter, 279 tweets ont été envoyés et 105 personnes nous suivent. 286 personnes discutent quotidiennement dans les groupes whatsapp.</p> <p>En 2016, le site forum a enregistré 15 722 visites, 35 articles publiés, 409 jeunes inscrits sur le forum et 40 sujets discutés. 1 637 personnes aiment la page et 39 757 personnes ont été atteintes par les publications sur Facebook. Sur twitter, 180 abonnements ont été notés. Sur whatsapp, 315 personnes discutent quotidiennement.</p> <p>En 2017, Le site a pu enregistrer 64 975 visites et 73 articles publiés. 2 120 personnes aiment la page et 70 842 personnes sont atteintes par nos publications. Le compte twitter compte 543 abonnements. Les groupes whatsapp compte 305 participants.</p> <p>Dans le cadre de la promotion du site forum, 965 adolescents et jeunes ont été touchés et 23 associations de jeunesse ont été visitées. Au total, 6 815 adolescents et jeunes ont été référés dans les PPS de l'ACBEF. Parmi eux, 1 018 ont adopté une méthode contraceptive moderne dont 218 des méthodes de longue durée.</p>
<p>implications du programme/leçons apprises (250 mots)</p>	<p>Le projet a permis à l'Association Congolaise pour le Bien Etre Familial (ACBEF) d'augmenter le nombre des services de santé offerts aux jeunes dans ses cliniques de santé reproductive. Aussi, il a permis de prévenir un nombre important de grossesse non désiré en milieu jeune et d'établir un dialogue clair et sûr avec les adolescents et jeunes sur leur sexualité.</p> <p>Ce projet a ainsi permis de tirer des leçons suivantes :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Le numérique offre une grande opportunité pour renforcer l'accès des adolescents et jeunes à l'information sur la santé sexuelle et reproductive ; - Le numérique peut servir à améliorer l'accès des adolescents et jeunes aux services de santé, particulièrement les services de planification familiale ; - Le numérique peut permettre aux gestionnaires des programmes et des centres de santé de développer des modèles d'offre de services qui soient conviviaux aux jeunes et limitent les heures

	<p>d'attente, notamment les difficultés liées aux prises de rendez-vous auprès des professionnels de santé ;</p> <ul style="list-style-type: none">- Les adolescents et jeunes souhaitent avoir des espaces sûrs où ils peuvent discuter librement sur la sexualité, et le numérique peut garantir à ces jeunes un espace sûr de discussion en protégeant leur anonymat sur les plateformes.
--	--